



# LA SOIF DE LECTURE A SON CAFÉ

Ouverte en octobre par Charlotte Rousseau, la librairie-café Menta, un nouveau lieu de culture et de vie, fait palpiter le cœur d'Ossès, au Pays basque

TEXTE ET PHOTOS : FLORENCE BARUCQ (SAUF MENTION CONTRAIRE)

Ossès... Une église, un fronton, un café, la trilogie parfaite d'un village basque carte postale, loin de l'effervescence de la côte, dans la belle province de Basse-Navarre où l'on voit la vie en grès rose... Il manquait pourtant un indispensable avant que Charlotte Rousseau ne jette son dévolu sur cet endroit stratégique : « Il n'y avait pas de librairie indépendante dans le coin ! »

« Lorsque j'étais employée libraire à Bayonne, les clients me racontaient qu'ils avaient fait une heure de route, pour parfois rentrer sans le livre espéré, se souvient Charlotte Rousseau. J'habite à Hélette. Alors, je me suis dit : "Au lieu de te plaindre, lance-toi !" J'ai visité cette petite maison et j'ai eu un coup de cœur. »

## DU BASQUE EN ACCÉLÉRÉ

Trois mois plus tard, la librairie-café Menta ouvrait. C'était en octobre dernier. Si le lieu inspire l'incipit « Il était une fois... », son histoire n'a rien d'un conte de fées et la jeune femme l'écrit quotidiennement avec son dynamisme et son positivisme : « Je suis si contente d'être là. Ossès est très central et je ne m'attendais pas à remporter une telle

adhésion, car je ne suis pas originaire d'ici et le concept est nouveau. » Charlotte, native de Poitiers, est arrivée il y a six ans « pour travailler dans l'"eusko" », la monnaie locale complémentaire du Pays basque. Auparavant, la belle bilingue, diplômée d'un master en gestion de projet de développement dans l'humanitaire après des études littéraires trilingues, œuvrait en Asie du Sud-Est pour différentes ONG. Celle qui aime vivre en VO, par goût de la découverte mais aussi par respect de l'accueillant, a bénéficié grâce à l'eusko d'un stage intensif de basque. « Et, ici, avec deux tiers de bascophones, mon niveau en euskara est monté en flèche. »

Au sein de sa librairie, pas de frontière nette entre les langues : « Il y a des thématiques mais les livres sont mélangés et les deux langues cohabitent comme dans la vraie vie. » La trentenaire au regard clair et déterminé a vite été adoptée par les "Ortzaiztar". Ses premiers voisins, qui l'invitent régulièrement à déjeuner, acquiescent : « On fait venir tout ce qu'on veut chez Charlotte, c'est bien mieux qu'Amazon ! »

Dès les premiers mois, les écoles d'Ossès, les collèges de Saint-Jean-Pied-de-Port

20 | MAG



« J'ai visité cette petite maison et j'ai eu un coup de cœur. » Trois mois plus tard, le café-librairie Menta ouvrait

À l'étage, des lectures, des présentations de livre mais aussi des concerts et des spectacles...  
Photo Nahia Garat

MAG | 21



**« C'est une librairie, mais mes clients se contentent rarement d'acheter un livre. On peut y flâner, boire un coup ou grignoter... »**

et de Larceveau ainsi que les médiathèques d'Irissary et, même, de Biarritz lui passaient commande : « J'offre les mêmes conditions que les grandes librairies et je voulais absolument travailler avec les collectivités pour m'ancrer dans le territoire. »

Charlotte Rousseau – « au patrimoine prédestiné » – aime la nature, l'authenticité et le partage. En témoigne son rayon papeterie, cartes de vœux sur lesquelles on peut lire « Résiste », « Refuse ce monde égoïste ». Les murs de la librairie exposent de manière permanente et tournante les œuvres des talents locaux et le mobilier a été réalisé avec les menuisiers du coin.

À l'étage, un bel espace salon aux poutres chaleureuses accueille les spectacles : « C'est un tel succès qu'il y a souvent deux représentations d'affilée et j'espère prochainement pouvoir rémunérer les artistes comme ils le méritent. » Les présentations de livre, les lectures ne sont pas en reste et le choix d'ouvrages est vaste : des essais, des BD, des romans graphiques ou policiers,

des récits d'aventure et la création littéraire du Pays basque, bien sûr... « C'est le cœur de mon métier de mettre en avant ce qui se fait localement de très bien, mais j'ai aussi les propositions nationales, comme une librairie classique. France Bleu m'a proposé d'intervenir sur les chroniques littéraires cet été. C'est une surprise ! Une jolie reconnaissance. »

Ossès est le point de départ de randonnées en montagne vers le Baigura ou l'Haltzamendi, qui attirent du monde. « Je reçois des gens de passage comme ceux des alentours. C'est avant tout une librairie, mais mes clients se contentent rarement d'acheter un livre. On peut y flâner, boire un coup ou grignoter... Si on leur propose de consommer local et éthique, ils sont toujours d'accord. Les gâteaux viennent du fournil ou de la crêperie du coin, la limonade, les jus de fruits et les sirops bio de Suhescun, le café torréfié de Bayonne... Et les tisanes, dont les plantes poussent dans le champ d'à côté, à Irissary, ont une saveur unique. »

## DANS L'ÉCHANGE

Charlotte et le maire d'Ossès, Jean-Marc Oçafrain, ont un autre objectif commun : une licence permettant de « servir une bière ou un cidre basques, un bon vin d'Irouléguy... Après un concert, c'est convivial et c'est important pour la sociabilisation. Cela manque au village. » Et « menta », le nom original de la maison, ne signifie-t-il pas « auberge » ?

Charlotte n'a plus le temps de voyager, mais s'en satisfait : « Les livres sont un bon dérivatif et, surtout, j'ai appris que les souvenirs les plus marquants ne sont pas ceux des paysages à couper le souffle mais bien les sourires, les conversations spontanées avec des inconnus. Je suis convaincue que c'est dans l'échange avec l'autre qu'on peut se construire, grandir et élargir son horizon. »

## CONTACT

**Librairie-café Menta**, dans le bourg d'Ossès  
Tél. 09 88 54 57 47  
Du mardi au samedi de 9 h 30 à 13 h et de 14 h à 18 h 30  
[www.facebook.com/librairie.menta](http://www.facebook.com/librairie.menta)

22 | MAG